GLOBALISATION, MONDIALISATION ET INTEGRATION DE L'ALGERIE DANS L'ECONOMIE INTERNATIONALE

Par Amar AOUIDEI

Les concepts de globalisation et de mondialisation est le fruit d'un débat qui s'étend à toute un série de problèmes liés aux changements politiques et économiques qui se produisent actuellement à l'échelle planétaire. Parmi ces problèmes, citons la viabilité du système commercial mondial, le besoin accru d'une intégration profonde des politiques au niveau international et le déclin apparent de l'autonomie nationale en matière de politique économique.

1 – LA GLOBALISATION

La globalisation englobe l'ensemble des profondes mutations liées à l'impact de la « révolution » technologique, les sources de la croissance économique et de la productivité à long terme, l'importance de la refonte des systèmes de gestion des entreprises et d'organisation de travail, ainsi que les atouts de compétitivité des pays et des entreprises.

Ces mutations se sont accompagnées par de nouveaux rapports entre le Nord et le Sud, une diversité grandissante entre les pays en développement, la pauvreté et le danger de l'exclusion pour une frange de la population mondiale et, dans les économies développées, l'envolée du chômage et une disparité de plus en plus marquée des salaires et des revenues.

Cette évolution conduit aujourd'hui à poser la question sur le rôle des gouvernants et la nature des relations entre l'Etat et le marché.

La notion de globalisation recouvre au moins quatre phénomènes

Le premier phénomène est celui du déclin relatif de la

^{1):} Economiste

prééminence politique et de l'hégémonie économique des Etats-Unis après la 2ème guerre mondiale et l'implosion de l'Union Soviétique, qui ont mis un terme à la bipolarité.

Le second phénomène est lié à l'essor rapide des marchés financiers mondiaux depuis la fin des années 70, stimulé à la fois par la déréglementation des marchés financiers et par l'irruption de nouvelles technologies de l'information.

La globalisation financière a considérablement réduit le pouvoir de contrôle des banques centrales sur la valeur des devises, aggravé l'instabilité les fluctuations des taux de change sous l'effet de la spéculation, et diminué l'autonomie de la politique monétaire et fiscal des gouvernements.

Le troisième phénomène porte sur la globalisation des activités des entreprises tant dans le secteur manufacturier que dans les services, se qui a pour effet de renforcer la concurrence globale entre firmes, ainsi que la coopération par le biais d'alliances.

La globalisation de l'activité des entreprises apparaît également dans la croissance spectaculaire des investissements directs à l'étranger (IDE), dont beaucoup sont issus de fusions et d'acquisitions.

Le quatrième phénomène, qui lui a contribué à attirer l'attention sur la globalisation, porte sur les inquiétudes générales suscitées par les menaces écologiques comme la raréfaction de l'Ozone et le réchauffement de la planète.

Ces quatre phénomènes sont à l'origine du sentiment que les gouvernants ne peuvent plus contrôler le fonctionnement des marchés, dans un monde ou règnent à présent l'incertitude et l'instabilité réelle ou latente.

La globalisation est très souvent assimilée, par les économistes, à plus grande libéralisation des marchés, cette interprétation ne permet pas de comprendre la spécificité du mouvement actuel de globalisation.

2 - LA MONDIALISATION.

La mondialisation est en fait une internationalisation de l'activité économique, ce qui signifie que la production et le commerce sont désormais inexorablement imbriqués.

En effet, la plus part des produits arrivant sur le marché, aujourd'hui, soit font l'objet d'échanges internationaux, soit sont fortement tributaires, pour leur fabrication, d'éléments entrants dans des les échanges internationaux.

Les incidences aux plans politique et social sont importantes et les éclairages apportés par Monsieur Rénato RUGGIERO, ancien directeur général de l'OMC, sont à ce sujet édifiants :« Sur le plan politique, la mondialisation signifie que les Etats doivent apprendre à coopérer dans davantage de domaine qu'auparavant. Certaines des distinctions que nous avions l'habitude de faire entre la politique internationale et la politique interne semblent de plus en plus superficielles et inopportunes...

A mesure que le domaine d'élaboration des règles et de la coordination des politiques au niveau international s'élargit et que la notion de politique « intérieur » recouvre des aspects plus précis, il faut veiller à sauvegarder la diversité et préserver la démocratie. Dans le même temps, il faut reconnaître le caractère illusoire des arguments défensifs fondés sur la souveraineté. La véritable expression de la souveraineté dans le monde actuel est la capacité des gouvernants démocratiquement élus de défendre les intérêts de leurs administrés dans le cadre de négociations et d'engagements internationaux ».

Au plan social, il est clair que l'ouverture du marché, la poursuite de l'intégration économique et la libéralisation du commerce, engendreront inévitablement un coût.

De cette conséquence découle la nécessité d'un choix judicieux de politiques intérieurs à même de soutenir les efforts d'adaptation à la réalité du changement sans entraîner un coût social insupportable.

Pour l'ancien Directeur Général de l'OMC, la

gestion de la transition et le traitement des conséquences du changement au plan de répartition (emploi, salaire) est « une responsabilité fondamentale des Etats... ».

3 – L'INTEGRATION ECONOMIQUE DE L'ALGERIE AU COMMERCE MONDIAL

L'Algérie contribue au commerce international avec un volume des échanges (importations + exportations) qui se situe à hauteur de 25 à 30 milliards de \$ par an, surtout durant ces dernières années.

Les statistiques de l'Organisation Mondiale du Commerce la positionne parmi les 40 premiers principaux exportateurs et importateurs participant au commerce mondial.

Ces chiffres indiquent, certes modestement que l'Algérie est un pays intégré au commerce mondial.

Toutefois, l'examen des différents éléments de notre commerce extérieur (situation mono exportateur et du type d'organisation et de gestion de l'économie dans son ensemble et des entreprises en particulier) mettent en évidence les insuffisances de cette intégration.

L'engagement de l'Algérie dans un processus de réforme économique depuis le début des années 90, appuyé par un programme d'ajustement avec les institutions financières internationales, s'inscrivent dans cette préoccupation d'être au rendez-vous de la mondialisation grâce à une intégration progressive des règles d'organisation et de gestion des finances publiques(disciplines budgétaires, prix, inflation)et les équilibres externes (balance des paiements, dette, taux de changes).

L'intégration à l'économie mondiale signifie fondamentalement qu'il faut améliorer la croissance de la productivité, la compétitivité ainsi que le niveau de vie des citoyens.

Cette intégration doit être le moyen d'une conquête significative de part de marchés.

Aujourd'hui, la préoccupation majeure consiste

en l'accroissement substantiel des ressources en devises pour faire face à deux obligations incontournables le remboursement de la dette et le financement du développement économique, avec des besoins en constante croissance.

Les hydrocarbures, au-delà du risque lié à l'instabilité des revenus à l'exportation, ne peuvent et ne doivent plus assurer à eux seuls la lourde charge du développement économique de l'Algérie.

C'est à ce titre que le développement des exportations hors hydrocarbures est une priorité incontournable, favorisée dans la conjoncture actuelle par un aboutissement important des négociations du cycle de l'Uruguay en matière d'ouverture de marchés (réduction importante des droits des douanes et des mesures non tarifaires dans tous les pays) et par la détention d'avantages comparatifs substantiels à valoriser.

D'autres voies, qui s'inscrivent dans la même logique, sont initiées pour conforter la démarche de l'Algérie, il s'agit des actions retenues dans le cadre du programme du Gouvernement relatives à :

La restructuration industrielle.

La privatisation.

L'encouragement de l'investissement.

La promotion des exportations hors hydrocarbures.

L'adhésion à l'OMC.

La conclusion d'un accord d'association avec l'Union Européenne.

Le développement de la coopération et des échanges commerciaux.

4 – LA DEMARCHE D'ADHESION DE L'ALGERIE A L'OMC

Pour rappel, depuis le 1er Janvier 1995 l'Organisation Mondiale du Commerce (OMC) est entrée en activité en tant qu'institution en remplacement du GATT (Accord Général sur les tarifs douaniers et le commerce), complétant ainsi l'édifice mis en place par les institutions de

Bretton Woods que sont la Banque Mondiale et le Fond Monétaire International (FMI).

La création de l'OMC a été consacrée par les accords intervenus dans le cadre des négociations du cycle de l'Uruguay Round lancées en 1986 et qui se sont achevées le 15 Avril 1994 par la conférence de Marrakech au cours de laquelle a été signé l'Acte final, qui contient 28 accords auxquels sont annexées les listes nationales concernant les concessions tarifaires et les engagements en matière de services.

Aujourd'hui l'OMC compte plus de 130 pays membres.

4.1 La situation vis-à-vis du GATT puis de l'OMC

Jusqu'à l'avènement de l'OMC, l'Algérie a bénéficié du statut d'Observateur appliquant de facto les règles et procédures du GATT. Ce statut procède de la volonté des parties contractantes de donner un délai de réflexion suffisant à tout Etat nouvellement indépendant pour lui permettre d'élaborer sa politique commerciale.

En effet, le statut de pays appliquant de facto les règles du GATT a la particularité de faire bénéficier des avantages de la Clause de la Nation la plus favorisée (NPF) et du traitement spécial et différencié en faveur des pays en développement.

Le 30 Avril 1987, afin de participer aux négociations de l'Uruguay Round, l'Algérie a notifié au GATT, son intention de procéder à une évaluation de son statut en vue d'une éventuelle adhésion à l'Accord Général.

C'est dans ce cadre que le Conseil des représentants du GATT, a mis en place le 17 Juin 1987, un groupe de travail présidé par l'Ambassadeur d'Argentine avec pour mandat l'examen de la demande algérienne d'adhésion à l'Accord".

Le dossier de l'accession a été relancé Novembre 1994, à cet effet, un comité interministériel chargé de préparer et de conduire les négociations relatives à l'adhésion a été mis en place sur instruction de Monsieur le Chef du Gouvernement.

Par ailleurs et afin de préparer dans les meilleures

conditions son accession, l'Algérie a obtenu en Mars 1995 le statut d'Observateur auprès du Conseil Général de l'OMC. Cette qualité a permis, moyennant une cotisation annuelle symbolique, de participer à l'ensemble des travaux du Conseil Général et d'accéder aux informations et à la documentation produites par ledit Conseil.

4.2 Le processus d'adhésion

Les modalités d'adhésion.

L'adhésion à l'OMC est organisée à partir des dispositions de l'article XII de l'accord Marrakech instituant l'Organisation Mondiale du Commerce. Ces dispositions prévoient notamment, que :

l'adhésion est négociée entre les Etats membres de l'OMC et l'Etat demandeur,

l'adhésion vaut acceptation de l'accord créant l'OMC comme tous les accords multilatéraux qui lui sont annexés,

l'adhésion doit être approuvée par la Conférence Ministérielle de l'OMC, initialement prévue à une majorité des deux tiers de ses membres puis modifiée en 1996 pour devenir par consensus.

Ce qui signifie qu'à la différence des organisations du système des Nations Unis ou même d'institutions comme le FMI ou la Banque Mondiale, l'adhésion à l'OMC a cette particularité pour les pays candidats, à devoir négocier et mettre en œuvre des obligations contractuelles dans leurs relations commerciales multilatérales.

Cette négociation, à laquelle sont confrontés les pays candidats à l'adhésion, répond à une double exigence :

une exigence à conformer entièrement leur système commercial aux règles de l'OMC et aux dispositions incluses dans tous les accords dont elle est chargée de surveiller la mise en œuvre,

une exigence qui consiste à payer une sorte de « ticket d'entrée », sous forme de concessions spécifiques à négocier avec les Etats membres, en matière notamment de droits de douane, d'engagements sur les niveaux de soutien à l'agriculture, d'engagements sur les niveaux d'ouverture du commerce des services.

Le déroulement des négociation.

Le processus de négociation se déroule en trois phases :

la phase des négociations multilatérales, qui porte sur la discussion du mémorandum sur le régime de commerce extérieur, à partir des séries de questions et de réponses écrites, à l'intérieur d'un groupe de travail institué par l'OMC.

A ce groupe de travail participent en plus du pays candidat, l'ensemble des pays membres intéressés, sous l'autorité directe d'un président désigné par l'OMC.

Une fois l'examen du mémorandum sur le régime de commerce extérieur achevé, les négociations au niveau bilatéral sur les accès au marché peuvent alors commencer.

La phase des négociations bilatérales sur l'accès au marché, dans le domaine du commerce des marchandises. Ces négociations portent sur les concessions que le pays candidat se doit de consentir au niveau des droits des douanes qu'il compte appliquer à ses importations de marchandises.

La liste des concessions ainsi octroyées est incluses comme partie intégrante du protocole d'adhésion. Elle est appliquée sur une base NPF (clause de la nation la plus favorisée) à tous les pays membres de l'OMC.

La phase des négociations bilatérales sur l'accès au marché dans le domaine du commerce des services. Ces négociations se traduisent par la formalisation d'une liste d'engagements d'ouverture du marché des services, qui est également annexée au protocole d'adhésion et appliquée sans discrimination à tous les pays membres de l'OMC.

L'aboutissement des négociation.

L'aboutissement des différentes négociations se traduit par l'élaboration et al présentation, par le groupe de travail d'un rapport final ainsi que le projet de protocole d'adhésion à soumettre à l'approbation de la Conférence Ministérielle ou du Conseil Général de l'OMC.

Les instruments d'adhésion approuvés par consensus entrent en vigueur, trente jours après leurs acceptations par le pays candidat. Cette acceptation intervient selon le cas par simple

signature ou par le dépôt de l'instrument de ratification.

4.3 Etat d'avancement du processus d'adhésion de l'Algérie.

Le traitement du dossier relatif d'accession à l'OMC est actuellement à la troisième étape de la première phase, caractérisée par la tenue les 22 et 23 Avril 1998 à Genève de la première réunion du groupe de l'OMC sur l'accession de l'Algérie.

Il convient de rappeler que cette troisième phase fait suite à deux phases précédentes, l'une marquée par le dépôt officiel, en Mai 1996, de l'Aide Mémoire sur le régime du commerce extérieur et l'autre qui a consisté à répondre à pas moins de 500 questions suscitées par l'Aide Mémoire et qui émanaient pour l'essentiel des Etats-Unis d'Amérique, de la Suisse, l'Union Européenne, le Japon, l'Australie et Israël.

Les questions posées ont porté sur l'ensemble des aspects abordés dans l'Aide Mémoire sur le régime de notre commerce extérieur, dans certains cas, elles concernent l'approfondissement des informations sur la législation et dans d'autres cas, des précisions sur les politiques sectorielles.

De façon générale, las clarifications qui sont revenues, souvent avec insistance, ont porté sur les thèmes suivants : la politique en matière de privatisation, la politique en matière d'investissement, la politique des prix et de la concurrence, le financement du commerce extérieur et la politique monétaire, le régime des échanges commerciaux extérieurs, la politique en matière de marchés publics, la politique commerciale des produits agricoles, le régime Algérien de la propriété intellectuelle, le commerce des services.

La réunion du groupe de travail de l'OMC, qui s'est déroulé à Genève, a été une occasion pour faire avancer de manière significative, avec les membres de l'OMC, le débat sur le régime de notre commerce extérieur (une soixantaine de pays membres de l'Organisation ont participé à cette réunion).

L'ensemble des questions ont porté sur les aspects qui pouvaient paraître incompatibles au regard des accords de l'OMC.

La réunion du groupe de travail prévue pour la fin de l'année 1998 n'a pu se tenir à ce jour.

Les prochaines étapes du processus de négociation :

l'approfondissement du débat avec les membres de l'OMC sur le régime du commerce extérieur. Cette étape va se poursuivre au regard des éléments nouveaux contenus dans le mémorandum actualisé sur le régime du commerce extérieur transmis au Secrétariat de l'OMC an Juillet 2001.

Le démarrage des deux phases de la deuxième étape qui consisteront à engager des travaux importants de préparation des négociations bilatérales que les autorités devront lancer dans les tous prochains mois, il s'agit

de la préparation de l'offre d'engagements en matière d'ouverture du marché national pour le commerce des marchandises (phase de consolidation du tarif douanier),

de la préparation des offres d'engagements en matière de commerce des services.

La préparation de l'adhésion à l'OMC devra mettre également l'accent sur la prise en charge, au stade actuel, de trois préoccupations qui revêtent un intérêt particulier pour l'Algérie, il s'agit :

1. Des aspects liés à la protection nationale :

Dans ce cadre, li convient de souligner l'importance de certains accords de l'OMC qui permettent de s'assurer que le régime du commerce extérieur est un régime ouvert, libéral sans pour autant exclure l'utilisation d'un certain nombre d'instruments de protection pour faire face à la concurrence déloyale ou à des difficultés de balances de paiements. Pour la lutte contre la concurrence déloyale, l'on peut notamment citer les accords sur l'antidumping, les sauvegardes, et les subventions et les mesures compensatoires.

La modernisation du système commercial national est aujourd'hui une nécessité pour tirer avantages dans l'utilisation de ces instruments, et par conséquent, mieux assumer les éventuels problèmes générés par l'ouverture du marché intérieur.

2.De bénéficier du dispositif de l'OMC en faveur des pays en voie de développement.

Le bénéfice du régime préférentiel accordé aux pays en développement a été revendiqué officiellement par l'Algérie lors de la première réunion du Groupe de travail en Avril 1998 à Genève. Cette revendication constitue un axe central de la négociation dans l'adhésion à l'OMC.

3.De s'impliquer dans les négociations futures, en particuliers sur la question du commerce des produits pétroliers.

De toutes les marchandises, les produits pétroliers sont les seules dont le commerce n'est pas régis à ce jour, par des dispositions spécifiques.

Toutefois, un certain nombre de dispositions contenues dans des accords de l'OMC touchent au commerce des produits pétroliers, en particulier dans les aspects liés aux :

taxes (les produits pétroliers sont fortement taxés dans les pays consommateurs),

subventions : à ce niveau, c'est la question du double prix (prix intérieur et prix international) qui pose problème,

et à l'intégration du commerce des services pétroliers dans le GATS (Accord sur les services).

La tendance générale qui se développe en matière de commerce des produits pétroliers, c'est celle soutenue par les pays développés qui consiste à intégrer ces produits dans le cadre du droit commun régissant le commerce des marchandises.

Il faut tout de même signaler qu'actuellement de nombreux grands producteurs de pétrole sont membres de l'OMC, exception faite de l'Arabie Saoudite, l'Algérie, la Russie et la Chine qui négocient toujours leur adhésion.

Le traitement de la question du commerce des produits pétroliers va, sans nul doute, devenir une source majeure de préoccupation, qu'il convient de prendre en charge dès à

présent, tant le secteur pétrolier représente, et continuera certainement de l'etre pendant encore longtemps, le secteur dominant sur lequel reposera le développement économique de l'Algérie.

Les autres dossiers actuellement à l'ordre du jour de la conférence ministérielle de l'OMC, à l'exemple des aspects liés à l'investissement, les marchés publics, la concurrence, la clause sociale, la protection de l'environnement et le développement, sont autant de thèmes dignes d'intérêt et sur lesquels l'Algérie devra apporter une contribution féconde.